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為了保護投資者利益，內地近幾年來嚴厲打擊虛擬
貨幣炒作，禁止平台在內地交易、投資甚至挖礦等，
因此，內地許多投資者通過多種渠道轉戰香港和新加
坡等海外市場，此前瘋狂的投資和炒作勢頭得到明顯
的遏制。此次香港允許虛擬資產交易，內地一些人士
關注，香港未來可能會湧現許多交易平台，發行大量
虛擬貨幣，會否引發新一波內地投資者轉到香港投資
炒作？

交易品種受嚴格限制
對此，香港文匯報記者採訪業內多位專家，亞洲數

字資產金融有限公司董事總經理阮德偉指出，香港證
監會目前還未向散戶開放直接買賣虛擬貨幣，在港交
所掛牌首批虛擬產品，是追蹤芝商所交易的標準化、
現金結算的比特幣期貨合約及以太幣期貨合約ETF，
即是交易所買賣基金，它們本身並不直接持有比特幣
和以太幣。現在香港將虛擬資產納入正規監管，那些
很多只是概念炒作的虛擬貨幣，即使是包裝成ETF，
相信也不會符合上市交易條件的，這個監管亦足以保
障所有投資者。
此外，即使香港向虛擬資產交易平台發牌，交易品

種也會受到嚴格監管，估計只有比特幣、以太幣、
USDC（加密穩定幣）等受了盡職審查後才可以上線
交易。另外，虛擬資產交易所只提供服務平台，不能
同時參與「做市商」工作，以保護投資者。交易所亦
要為投資者買保險，避免受到黑客攻擊導致的巨額損
失。相信香港將虛擬資產交易向散戶開放上，會取循
序漸進的嚴謹態度。

內地列非法交易 資金難匯出
中國（深圳）綜合開發研究院金融與現代產業研究

所副所長余凌曲表示，內地監管政策不允許投資者參
與香港虛擬資產交易，但是屬於科技產業投資、僅僅
提供技術的或許沒有問題。近年來，虛擬資產交易在
內地屬於非法的，金融監管禁止金融機構或其他組織
為交易提供賬戶管理、支付結算、交易場所等服務，
資本項目管理範圍包括虛擬資產交易。
亞洲區塊鏈學會會長蔡志川認為，近幾年內地嚴
打虛擬貨幣交易，保護了內地大量投資者規避巨額
損失，香港多年前已有虛擬貨幣交易所，也未見有
大量內地投資者前來投資。儘管香港未來會增加很
多虛擬資產交易所，但估計監管機構對上市交易產
品有眾多限制，並會嚴厲打擊炒作和投機，以保護
投資者利益。
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港交所日前歷史性地迎來首批虛擬資產產品上

市，為香港打造虛擬資產管理中心翻開新篇章。自

香港特區政府去年10月底發表《有關香港虛擬資

產發展的政策宣言》（下稱《宣言》）後，由於政

策明朗化，受到內地和海外業界強烈關注。香港文

匯報記者近日採訪活躍幣圈的大灣區多家企業負責

人，他們正積極布局香港，業務涉及虛擬資產的技

術創新、孵化和交易等。目前多家企業正部署在香

港租寫字樓及尋找合作，有的還準備與香港地產商

合作，推出數千平方米辦公樓，發展虛擬資產和孵

化器基地。 ◆香港文匯報記者 李昌鴻

內地投資者赴港覓夥伴
搭建元宇宙板塊
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內地投資者赴港覓夥伴

亞洲區塊鏈學會會長蔡志川

未來約五年時間，通過大量
資金、人才、技術等匯
聚，香港將有望成為世界
虛擬資產交易和產業發展與
創新的中心。

香港區塊鏈產業協會會長王俊文

相信《宣言》細則出來
後，內地可能出現一波資
金、技術和人才大量湧入
香港發展業務。

中國（深圳）綜合開發研究院金融
與現代產業研究所副所長余凌曲

香港允許虛擬資產交易，
將為金融和科技產業帶來
更多機會。

亞洲數字資產金融有限公司
董事總經理阮德偉

認識幾間公司正在申請
虛擬資產交易所牌照，
他們的背景有香港人，
也有內地人。

業界分析

香港更看重推動創新應用於實業

▶大灣區多家企
業正積極進軍和
布局香港，業務
涉及虛擬資產技
術創新、孵化和
交易等。
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比特幣大跌無礙虛擬資產行業前景

年年

◀港交所迎來了首批虛擬資產產品
掛牌，標誌着香港正式容許散戶買
賣受監管的虛擬資產產品，是香港
在建設虛擬資產管理中心方面邁出
重要一步。

《宣言》稱，香港作為國際金融中心，對全球從事虛擬資
產業務的創新人員抱持開放和兼容的態度，香港會加

緊籌備虛擬資產服務提供者發牌制度，以拓寬香港的全球虛擬
資產業態。就在《宣言》發表短短約一個半月，12月16日港
交所就迎來了南方東英比特幣期貨ETF和南方東英以太幣期貨
ETF首批虛擬資產產品掛牌，標誌着香港正式容許散戶買賣受
監管的虛擬資產產品，是香港在建設虛擬資產管理中心方面邁
出的重要一步，有助吸引環球虛擬資產社群赴港，將香港打造
成虛擬資產管理中心。

深企斥資數百萬租寫字樓
內地一度是全球最大的虛擬資產市場，後來由於內地收緊政
策監管，內地幣圈大佬及炒幣業務出走海外。近期隨着香港擁
抱新經濟，着力發展虛擬資產管理中心，與內地近水樓台的香
港，一下子受到內地和海外業界強烈關注，內地尤其是大灣區
大量曾從事虛擬資產業務的公司，對赴港重振旗鼓興趣甚濃，
紛紛赴港設立分公司、部署申請虛擬資產交易牌照等。
多年來在深圳從事虛擬資產業務的Elon Lee向記者透露，

「香港此次《宣言》的發布，無疑給香港和內地從事虛擬資產
業務的公司帶來很大的發展機遇。去年8月我去了香港考察，
然後轉道新加坡、泰國、阿聯酋迪拜和歐洲等地，由於香港的
財庫局在去年2月就向立法會提交了一個條例草案，建議推行
虛擬資產服務提供者發牌制度，這讓我覺得香港很快會開放虛
擬資產買賣，香港與深圳近在咫尺，我9月便先在香港註冊成
立了公司9x group，業務包括虛擬資產交易、OTC（場外交
易）、項目孵化等。」
讓Elon欣喜的是，10月底香港就發表了《宣言》，公司正

準備投資數百萬港元，在香港租寫字樓，先頭部隊已在上水租
了兩室一廳用於居住。現在，公司為更好地拓展虛擬資產相關
業務，深圳公司的許多員工已在配合香港業務發展，並且將在
香港招聘一些員工，通過積極運作和發展，設法拿到虛擬資產
交易所牌照。

在港設交易所可輻射全球
與Elon類似，在深圳長期從事虛擬資產業務的李旭明告訴
記者，「我看到《宣言》後心裏很振奮，儘管回來深圳要隔
離，但近日仍然赴港，通過朋友介紹，擬與香港一家地產商合
作，利用他們在銅鑼灣或葵涌一棟樓進行改造，面積大約
2,000至3,000平方米，發展為虛擬資產產業中心基地，包括元
宇宙、Web 3.0和虛擬資產孵化器等。我還準備做二房東，將
以較優惠的租金租給香港本地、內地和海外的虛擬資產創業
者，通過投資前來入駐的一些優質項目分享其創業成果和收
益。」
總部在廣州從事虛擬資產交易所底層技術開發的劉明亮向記
者透露，此次香港新政利好虛擬資產業務發展，公司也正在香
港註冊公司和尋找辦公室，並準備在香港申請牌照，成立自己
的虛擬資產交易所，根據香港法律法規運作，並通過香港來輻
射東南亞和全球。劉明亮的公司長期給海外虛擬資產交易所提
供技術開發和支持，現有20至30人。

海外資源匯聚助產業發展
亞洲區塊鏈學會會長蔡志川也指出，「《宣言》已吸引香
港、內地和海外許多公司的高度關注，我最近接獲大量來自
內地和新加坡的朋友查詢，詢問如何在香港設立公司和
申請牌照等，我正在這方面協助他們，並通過我的
資源推動與多方合作。」他相信，未來約五年時
間，通過大量資金、人才、技術等匯聚，香港將
有望成為世界虛擬資產交易和產業發展與創新的中
心。
中國（深圳）綜合開發研究院金融與現
代產業研究所副所長余凌曲認為，
香港允許虛擬資產交易，將
為金融和科技產
業帶來更多機
會。對金融業而
言，資產配置的
範圍進一步擴
大，有利於吸引新的資金和客戶來源；對
科技產業而言，以區塊鏈為代表的新興技
術有了更廣闊的應用技術，將會推動相關
領域創新創業和初創企業紛紛前來聚集。

長期在深圳從事區塊鏈和元宇宙投資的卓一浪告訴香
港文匯報記者，「香港發布的虛擬資產發展《宣言》引
起我濃厚的興趣，這無疑將給發展虛擬資產業務的公司
帶來大量機遇，因為內地曾經是全球虛擬資產的龍頭
呀，有大量這方面的人才和投資者，會匯集大量人才、
創新技術、項目等，因此機會很好，我想想抓住這波紅
利，好好趁機發展一下。」

內地人才技術將湧港
卓一浪認為，現在香港將虛擬資產交易合法化，內地

和全球大量投資、技術、人才等將紛紛湧入香港，可以
促進整個虛擬資產產業鏈的發展，包括創新科技、交易
和投資等，大量投資者匯聚將帶來寫字樓和租房需求，

加上吃喝等消費，無疑將可以推動香港經濟發展。
他表示，他多年前就已經在香港設有公司，投資了
200多萬港元，並且聘請了10多個員工，從事區塊鏈技
術開發，但近幾年由於疫情影響，他只得返回深圳。此
次香港大力推動虛擬資產業務發展，他感覺新的機遇來
了，因此準備再度返回香港，打算重新啟動香港公司，
以Web 3.0技術為基礎，結合一些區塊鏈技術，搭建元
宇宙板塊。
卓一浪還計劃在香港尋找合作夥伴，共同發展，因為

元宇宙內容太廣泛了，投資也特別大，就像互聯網一
樣，板塊和內容很多，如果不聯合發展，不但投資大而
且不容易成功。這次赴港，他預計投資至少也要上百萬
港元，包括租場地和員工工資等支出。
香港區塊鏈產業協會會長王俊文指出，香港發布《宣

言》後已吸引內地大量公司關注，近日已有許多內地朋
友陸續向他諮詢相關情況，許多人對虛擬資產服務供應
商的牌照有興趣。
不過，《宣言》細則還未發布，但相信時間不會很
久，當細則出來後，內地可能出現一波資金、技術和人
才大量湧入香港發展相關業務。

業者紛申交易所牌照
亞洲數字資產金融有限公司董事總經理阮德偉也稱，

受《宣言》的利好吸引，他認識幾間公司正在申請虛擬
資產交易所牌照，他們的背景有香港人，也有內地人。
香港目前已經頒發了兩三個持有證監7號牌的虛擬資產
交易所牌照，如申請的公司順利通過證監會實地考察等
要求後，估計年底會增多一至兩間交易所能拿到牌照。

香港政府着力發展虛擬資產管理
中心，業界相信有兩個目標，一是
希望抓住虛擬資產整個新興資產類
別所帶來的商機，二是希望藉此建
立虛擬資產生態圈，助香港發展區
塊鏈技術，推動創新應用到實業
上，促進經濟發展。

創新需要法律規章支持
在深圳從事區塊鏈業務的蘇海橋
接受香港文匯報記者訪問時指出，

「香港的目的顯然不是在乎多批幾
個炒幣平台，相信是想用區塊鏈技
術加速整個傳統金融業的升級。」
所有的創新都需要合法政策的加
持，香港允許虛擬資產交易，相信
將推動大量的區塊鏈技術創新，將
其與實業深入融合和應用，湧現出
大量的成功創新案例。
「當然，香港是國際金融中心，
有現成的管理及交易系統等基建，
也完全可以用於虛擬資產的交易，

讓香港成為亞太甚至全球虛擬資產
交易和創新中心。」他指，金融是
百業之母，香港發布的《宣言》給
虛擬資產交易提供了更多的金融創
新基礎，更重要的是可以改變大眾
觀念，以及產生更多法律規章上的
支持。

內地可提供豐富應用場景
亞洲數字資產金融有限公司董事

總經理阮德偉認為，香港期望打造

全球虛擬資產管理中心，「我看這
個（成功的）機會是很大的，香港
政府和監管機構在發展虛擬資產方
面，是以『相同業務、相同風險、
相同規則』 的原則，制訂一套虛擬
資產的監管框架，香港作為國際金
融中心，本身在監管、交易風險控
制等方面，就有豐富的經驗，所以
香港有很好的發展優勢。另一優
勢，當然是香港背靠祖國，內地擁
有豐富資源和應用場景等。」
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▶大灣區多家企
業正積極進軍和
布局香港
涉及虛擬資產技
術創新
交易等
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從事虛擬資產業務的Elon Lee

擬與香港地產商合作，
利用銅鑼灣或葵涌一棟
樓進行改造，發展為虛
擬資產產業中心基地。
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建虛資中心

◆香港早前發布了《有關香港
虛擬資產發展的政策宣言》，
旨在吸引金融科技和虛擬資
產業界的人才匯聚香港。




